



Une monnaie pour Nantes

Complémentaire

Locale,

Plus libre, plus solidaire, plus humaine....

Enjeux et perspectives

Pascal Bolo

Adjoint au Maire de Nantes

Vice-Président du Crédit Municipal

Nantes – CCO. Le 10 octobre 2012



- **Complémentaire**, comme son nom l'indique, elle n' a pas vocation à remplacer l' euro.
- **Locale**, elle est directement promue par la Ville de Nantes et Nantes Métropole et sera utilisable par et entre les entreprises et citoyens de l' agglomération nantaise.
- **Plus libre, plus solidaire, plus humaine...** elle est appelée à jouer un autre rôle dans les échanges et à soutenir notre économie locale



Pour l'imaginer, nous sommes allés à Bâle, en Suisse, découvrir l'une des monnaies complémentaires locales les plus emblématiques d'Europe, le franc WIR, créée en 1934 et ses 60 000 entreprises adhérentes. En France, nous avons rencontré, entre autres, les responsables du Sol Violette, la monnaie éthique toulousaine.



- Complémentaires et locales, les monnaies fleurissent sous des formes multiples : monnaies de crédit interentreprises, monnaies sociales de crédit mutuel, monnaies d'échanges-temps, monnaies à vocation sociale et économique.
- En cette période de crise, les initiatives se développent. Elles se nourrissent de l'expérience de projets initiés ailleurs et réinventés ici à notre image.
- La monnaie de Nantes est originale : elle place les entreprises au cœur de son système économique, en ouvrant progressivement la voie à tous les citoyens.



En 2011, nous avons choisi le Crédit Municipal comme cœur du système pour accueillir le système de paiement (la chambre de compensation) de notre monnaie locale nantaise. Après pré-validation du cadre juridique et technique, et l'étude de faisabilité rendue, nous avons lancé notre comité de pilotage en avril 2012. Depuis, le projet avance !



La monnaie locale complémentaire de Nantes est un instrument conçu pour faciliter les échanges et l'activité économique, en installant une unité de compte commune et en créant

un espace de ***confiance***.



La monnaie locale vient jouer un rôle nouveau, dans un moment où les entreprises peuvent connaître des difficultés de trésorerie ou de financement. Elle vient tempérer ces difficultés et relancer les échanges entre les entreprises, donc la dynamique économique locale.



Les échanges seront comptabilisés à l'intérieur d'une chambre de compensation, gérée par le Crédit Municipal *via* une « unité de compte », ancrée à l'euro selon un rapport un à un, et en même temps non convertible



La chambre de compensation permettra aux entreprises

- de gérer les échanges entre elles en comptabilisant les achats et les ventes dans un système multilatéral de paiement, en diminuant ainsi les frais de financement de leur trésorerie
- de payer des compléments de rémunération ou bien une partie du salaire avec l'accord de leurs salariés.

Elle permettra aux particuliers qui recevront cette monnaie,

- d'effectuer des achats auprès toutes les entreprises adhérant au circuit,
- d'accéder à certains services publics locaux,



La monnaie locale de Nantes sera en même temps :

une monnaie pour les échanges

et

une monnaie solidaire.

La monnaie locale de Nantes est faite pour tous les Nantais.



**La monnaie locale est faite pour qu'on s'en serve
localement.**

Adieu l' euro ?

**Non, la monnaie complémentaire locale ne va pas
remplacer l' euro !**



La monnaie locale stimule les échanges

La monnaie locale est faite pour circuler.



A quoi s'engage-t-on pour faire tourner le système de la monnaie locale ?



Adhérer c' est pas compliqué

Prendre part à l'aventure de la monnaie locale, c'est simple !

Quelle forme va prendre notre monnaie locale ?

- La monnaie locale complémentaire nantaise sera entièrement virtuelle.
- Aucun billet ni pièce ne seront donc émis.
- Chaque adhérent disposera d'un compte au Crédit Municipal qu'il pourra consulter et activer au moyen du site internet, de l'application smartphone ou de la carte bancaire dédiée.

Les bénéfices pour l'agglomération nantaise

La mise en œuvre du système de finance locale produira des bénéfices :

- autant pour les acteurs économiques privés, entreprises et citoyens
- que pour l'économie de l'agglomération nantaise dans son ensemble.

Les bénéfices pour l'agglomération nantaise

Au sein du circuit, le système offre :

- aux entreprises, une forme complémentaire et moins chère de financement,
- aux travailleurs, un instrument innovant de négociation et de rémunération,
- aux consommateurs, un moyen de contribuer par sa consommation au dynamisme économique de son territoire et à la création d'emplois locaux.
- aux services publics et parapublics, un rôle d'accélérateur de l'économie locale, complémentaire à leur mission ordinaire.

Les qualités de la monnaie de Nantes induisent

- un accroissement des échanges économiques locaux, n'engendrant pas de pression inflationniste
- une forme nouvelle de banque publique, dont le caractère collectif ne découle pas de la nature des capitaux injectés, mais plus directement et profondément de sa logique opérationnelle
- un moyen de mettre en place une politique locale efficace sans engagement de fond public,
- un nouveau pacte économique, entre entreprises, entre citoyens et entreprises, entre l'entreprise et ces travailleurs, entre le monde productif et le monde associatif, entre le secteur privé et le secteur public, dans une situation où les tensions économiques risquent de mettre en danger la cohésion sociale.

Ce système a donc une ample signification politique.

Il permet, en effet, dans un esprit de mutualisme et de subsidiarité :

- d'apporter de la coopération et de la confiance aux relations entre acteurs économiques,
- de faire fonctionner un espace économique local non seulement selon les règles de la concurrence mais aussi selon l'esprit de la coopération ,
- de libérer une partie des relations de marché de la pression de la rente financière,
- de construire et de gérer une monnaie nouvelle, tout à fait compatible avec l'euro, fonctionnant selon les principes de la démocratie participative, grâce à la création d'une institution collective représentative des forces économiques et sociales de l'Agglomération.

Un projet en co-construction avec les acteurs économiques

- Chambre de Commerce et d' Industrie
- Chambre des Métiers et de l' Artisanat
- Chambre de l' Economie Sociale et Solidaire

Les acteurs du projet

- *promu* par la Ville de Nantes,
- *géré* par le Crédit municipal,
- *Piloté* par un Comité chargé du montage du dispositif et de valider les différentes étapes

Présidé par Pascal Bolo, il est composé de :

Jacques Stern, Directeur Général du Crédit Municipal de Nantes

Massimo Amato, Conseiller scientifique du Crédit Municipal de Nantes

Patrick Forgeau, Conseiller du Maire

Frédéric Vasse, Conseiller du Maire

Daniel Jouvenet, CCI

Jocelyn Angelliaume, CMA

Yannick Ducleux, Vice Président de la Cress

Yannick Lefeuvre, Directeur du CNAM

Marie-Thérèse Panhéleux, Crédit Municipal de Nantes

- . *Gouverné, à moyen terme*, par une structure représentative de tous les acteurs du circuit



Co-construit

Un atelier prospectif, réunira d'octobre 2012 à janvier 2013 une cinquantaine d'acteurs du territoire



L' atelier prospectif

- La première séance portera sur les représentations (expressions spontanées), les principes et l'intérêt à faire une monnaie sur le territoire.
- La seconde permettra de creuser des arguments en faveur et/ou défaveur d'un tel projet.
- La 3e étape abordera le fonctionnement pratique de la monnaie, les conditions d'appropriation et les conditions de réussite ainsi que les difficultés qui restent à traiter.
- La 4e séance sera celle de la co-production de la charte.
- La 5e séance sera consacrée au lancement de la monnaie à partir d'un travail sur les scénarios de lancement et l'avis du groupe sur la préparation de la séance générale du début 2013.

Une méthodologie de travail

Des groupes de travail à durée déterminée qui se réunissent en fonction des besoins.

Une structure de gestion et de participation citoyenne

- Celle-ci représentera les adhérents de la monnaie de Nantes.

Parmi ses attributions (en cours de définition) :

- - diffuser la charte éthique
- - développer la monnaie sur le territoire



En conclusion

Un projet d'avenir pour notre cité

La doter d'un nouvel outil d'action
économique

Renforçant son dynamisme

Confortant son développement



Allez Nantes